

Entrega de la medalla del XX Memorial Guillermo Arce y Ernesto Sánchez-Villares

Presentación del Prof. Miguel García Fuentes

L. ÁLVAREZ GRANDA

Presidente de la Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León

REFERENCIA AL ACTA DE CONCESIÓN DE LA MEDALLA

En la Reunión del Comité del Memorial celebrada en Oviedo el 26 de Noviembre de 2011, se acordó la concesión de la **Medalla del Memorial Guillermo Arce y Ernesto Sánchez-Villares** al Prof. Miguel García Fuentes en reconocimiento a su meritoria trayectoria profesional en el campo de la asistencia, docencia e investigación Pediátrica.

PRESENTACIÓN DEL PROF. MIGUEL GARCÍA FUENTES

Curriculum vitae

El Prof. García Fuentes, obtuvo su licenciatura en Medicina en la Universidad de Navarra en el año 1967, con la calificación de sobresaliente cum laude. Su especialización en Pediatría la realizó en la Clínica Universitaria de Pamplona con el Prof. Manuel Bueno Sánchez (1967-1970), realizando durante la misma una estancia en la Clínica Gaslini de la Universidad de Genova (curso 68-69) becado por el Ministerio de Asuntos Exteriores de Italia. Posteriormente se adscribió al Departamento de Pediatría del Hospital de Cruces (Prof. Rodríguez Soriano) donde trabajó en las unidades de Nefrología y Lactantes (1971-75). Becado por la Sociedad Vasconavarra de Pediatría y el British Council, permaneció en los años 1975 y 1976 en el Renal Laboratory del Departamento de Nefrología del Guy's Hospital de Londres donde realizó estudios sobre inmunocomplejos circulantes y factores del sistema del complemento en la Púrpura de Schönlein Henöch. Este fue el tema de su tesis doctoral presentada en la Universidad del País Vasco en el año 1976, donde obtuvo la calificación de Sobresaliente cum laude.

En el año 1977, el Dr. García Fuentes se incorporó al Departamento de Pediatría del Hospital Valdecilla (Prof. José Luis Arce) como Jefe de Sección de Nefrología Pediátrica. En el año 1982 obtuvo por oposición la plaza de Profesor Titular de Pediatría y en el año 1992 accedió a la Cátedra de Pediatría de la Universidad de Cantabria, que ocupa en el momento actual. Entre los años 1999 y 2007 desempeñó la Jefatura del Servicio de Pediatría del Hospital

Valdecilla, coordinando en el momento actual la Unidad de Obesidad Infantojuvenil del Servicio de Pediatría del Hospital Valdecilla

Actividad asistencial

La labor asistencial que el Prof. García Fuentes ha realizado en los puestos antes referidos, es un apartado importante en el conjunto de su historia profesional. En este campo se debe destacar su labor en la Sección de Nefrología Infantil del Departamento de Pediatría del Hospital Valdecilla que inició en el año 1978, en la que adicionalmente a la labor asistencial en pacientes en régimen ambulatorio y en las áreas de hospitalización, organizó la unidad pediátrica de tratamiento de la insuficiencia renal crónica mediante procedimientos de depuración extrarrenal.

En el año 1982, propició una reforma asistencial del Departamento de Pediatría que permitió ingresar a los niños hospitalizados en compañía de sus familiares. Esta medida tuvo una amplia repercusión en el ámbito de la Pediatría Española de tal forma que pocos años más tarde se publicó el manifiesto de Oviedo sobre los "Derechos del Niño Hospitalizado" entre los que se destacaba de forma especial el de no ser separados de sus padres ni siguiera con motivo de una enfermedad.

De los años que desempeñó la Jefatura del Servicio de Pediatría del Hospital Valdecilla, merece destacarse la reorganización asistencial que debió realizar en el año 1999 en las áreas de hospitalización pediátricas con motivo de los problemas asistenciales derivados del derrumbe ocurrido en el pabellón de Traumatología del Hospital Valdecilla. Así mismo es de destacar su papel en el proceso de Humanización de la Vía del Parto auspiciado desde la Consejería de Sanidad, con el fin de facilitar al máximo nivel posible el mantenimiento y la consolidación del binomio madre-hijo durante el periodo neonatal.

Actividad docente

En relación a la formación pediátrica de pregrado, desde el año 1979 ejerció su labor docente como Profesor Encargado de Pediatría de la Facultad de Medicina. En el año 1982 obtuvo la plaza de Profesor Adjunto, asumiendo como único profesor numerario de

Pediatría en aquellos años, su responsabilidad en la solución de los graves problemas existentes en la docencia práctica de las asignaturas clínicas. A este respecto, el modelo docente que diseñó el Prof. García Fuentes entre los años 1982 y 1984 para la docencia de la Clínica Pediátrica, fue un referente en los años 80 para otras asignaturas clínicas de la Universidad de Cantabria y de otras universidades españolas.

La innovación en la docencia práctica de Pediatría en el pregrado, ha sido un continuo motivo de preocupación para el Dr. García Fuentes. A este respecto, en el año 2000 introdujo en las prácticas de la asignatura de Pediatría de 5º curso, unos seminarios sobre Pediatría Social y del Adolescente con un gran componente participativo por parte de los alumnos. Estos seminarios fueron el germen de los Congresos Nacionales de Pediatría para estudiantes de Medicina que se realizan cada año en nuestra Facultad de Medicina organizados por la Delegación de Alumnos con un gran éxito, y cuya séptima edición tendrá lugar el presente curso académico.

Así mismo, la formación continuada de los pediatras, ha sido un motivo de interés constante entre las actividades docentes del Prof. García Fuentes. En este campo, en el año 1983, inició los "Cursos de Asistencia Primaria en Pediatría" para pediatras extrahospitalarios, que siguen realizándose en la actualidad bajo la dirección de la Profesora María José Lozano de la Torre. En esta misma línea, durante los años en que fue presidente de la SCALP (principios de los 90) organizó unos Seminarios Docentes para los pediatras de Asturias, Cantabria y Castilla-León, que fueron dirigidos por el Prof. Serafín Málaga de la Universidad de Oviedo, en los que colaboraban todos los responsables de las subespecialidades pediátricas de nuestra sociedad profesional.

A lo anteriormente expuesto en el campo de la docencia realizada por el Dr. García Fuente, habría que añadir la dirección de un número muy importante de cursos de Extensión Universitaria, cursos del doctorado, cursos de Expertos y Masters, cuya simple enumeración de sus títulos sobrepasaría los límites razonables de esta presentación. Refiriéndonos exclusivamente al campo de la nutrición, tema en el que ha centrado especialmente su interés en los últimos 15 años, el Dr. García Fuentes ha dirigido dos ediciones del Curso propio de la Universidad de Cantabria sobre "Expertos en Alimentación y Tecnología de los alimentos. Durante los años 1997 y 1998, dirigió un Programa financiado por la Dirección General de Educación de la Consejería de Educación sobre "Educación Alimentaria en la Escuela". Así mismo desde el año 1992, hasta la fecha, ha dirigido quince cursos de Verano de la Universidad de Cantabria, sobre temas relacionados con nutrición comunitaria y educación nutricional

Labor investigadora

Por lo que respecta a la investigación, el Prof. García Fuentes ha desarrollado una intensa labor que ha derivado en una amplia producción científica. Dicha producción se refleja en el reconocimiento en el año 2010 por parte de la CNEAI (Oficina Evaluadora de los Méritos de Investigación del Ministerio de Educación y Cien-

cia) del sexto sexenio de investigación que representa el grado máximo alcanzable en la universidad española.

Sus líneas prioritarias de investigación sobre metabolismo, genética y nutrición, se han plasmado en numerosos artículos, dirección de tesis doctorales, edición de libros, ponencias y comunicaciones, que han sido desarrolladas en el marco de distintos proyectos y redes temáticas de investigación, realizándose el trabajo experimental en su mayor parte en el laboratorio de la Unidad de Metabolismo Infantil del Servicio de Pediatría del Hospital Valdecilla y en el laboratorio de la Cátedra de Pediatría de la Universidad de Cantabria.

Dedicación actual del Prof. García Fuentes

El Prof. García Fuentes actualmente desempeña su puesto de Catedrático de Pediatría de la Facultad de Medicina de la Universidad de Cantabria y la Jefatura de Sección de Pediatría del Hospital Valdecilla. De forma paralela a su labor en estos puestos, el Dr. García Fuentes es responsable de las siguientes actividades:

- Coordinador del Grupo de Investigación "Metabolismo, Genética y Nutrición" del Instituto de Formación e Investigación Marques de Valdecilla.
- Coordinador del nodo de Santander de la Red Temática "Salud Materno Infantil y del Desarrollo (SAMID)" cuyo programa ha sido financiado para el periodo comprendido entre el año 2007 y 2016.
- Coordinador de un convenio de colaboración con el Laboratorio Ordesa (2007-2013), sobre "Alimentación en la edad infantil y prevención de la Obesidad".
- Responsable de la Unidad coordinada de Atención al Adolescente Obeso del Servicio de Pediatría del Hospital Valdecilla. Aparte de la función asistencial en los pacientes con obesidad grave, esta unidad tiene los siguientes objetivos: 1) Desarrollo de procedimientos simplificados de inducción conductual aplicables a la atención primaria y 2) Identificación de estrategias de acción comunitaria para la atención al niño con obesidad (www.pontesano.com).
- Presidente del Grupo de trabajo sobre Actividad Física y Salud de la Asociación Española de Pediatría.
- Coordinador de la sección española del Comité para la Prevención de la Patología del Adulto desde la edad pediátrica (convenio de colaboración entre la Asociación Española de Pediatría y la Sociedad Italiana de Pediatría).
- Director del Master de la Universidad de Cantabria, coordinado con las Universidades de Granada, Rovira i Virgil, Zaragoza y Santiago de Compostela, sobre "Condicionantes Genéticos, Nutricionales y Ambientales del Crecimiento y el Desarrollo"

Todas estas responsabilidades confluyen en la línea prioritaria sobre Prevención del Riesgo Cardiovascular desde la Infancia asumida en el Plan quinquenal de actuación del grupo de investigación "Pediatría del Desarrollo" del IFIMAV (año 1998) coordinado por el Prof. García Fuentes.